

De même, le pourcentage des fermes qui fournissent des données au sujet de ces instruments agricoles est plus élevé en Saskatchewan (voir tableau A-6, appendice A). De plus, le rapport entre la valeur des instruments et machines agricoles et la valeur de l'ensemble des mises de fonds agricoles était plus élevé en 1951, pour la Saskatchewan, que pour toute autre province, même si, en 1959, ce rapport a baissé légèrement et se situait au-dessous de celui du Manitoba (voir tableau A-7, appendice A).

Néanmoins, bien qu'il soit permis de dire que, à ce point de vue, l'agriculture de la Saskatchewan est vivement intéressée aux prix des machines agricoles, nous reconnaissons que, ces dernières années, le progrès de la mécanisation agricole a été plus sensible, en particulier dans des provinces comme le Québec et l'Ontario, que dans la Saskatchewan (voir tableau A-8, appendice A). Cela signifie que les agriculteurs de toutes les parties du Canada sont beaucoup plus liés par des intérêts communs qu'autrefois. On le voit bien par la similitude des commentaires que font les groupes de cultivateurs de la Saskatchewan ou des autres provinces des Prairies. Aussi croyons-nous que tout ce que nous dirons trouvera un champ d'application très étendu, même si nous faisons appel à des exemples particuliers à la Saskatchewan. Bien que diverses sortes de machines puissent être utilisées en différents domaines de l'agriculture, nous estimons qu'il y a certains principes applicables au prix de revient qui se retrouvent dans chaque cas.

#### *Répercussion du prix des machines agricoles sur le coût de production agricole*

Nous avons déjà signalé un fait plutôt alarmant, savoir que, pendant la période même où l'agriculture devenait le plus en butte aux fluctuations du niveau des prix des machines agricoles, le prix de ces machines a augmenté plus rapidement que tout autre élément du coût de production agricole. L'indice des prix des machines agricoles a plus que doublé depuis la fin de la guerre, augmentant de façon particulièrement rapide de 1947 à 1951 et poursuivant sa marche ascendante de 1952 à 1955, quoique à un rythme de moins de 1 p. 100 par an, mais reprenant un rythme à la hausse plus rapide, en 1956, même s'il était quelque peu inférieur à celui de la période allant de 1947 à 1951 (voir tableau 4).

TABLEAU 4

#### INDICE DES PRIX DES MACHINES AGRICOLES, OUEST DU CANADA

(1945=100<sup>1</sup>)

|      |       |
|------|-------|
| 1945 | 100.0 |
| 1946 | 103.1 |
| 1947 | 109.7 |
| 1948 | 123.1 |
| 1949 | 137.5 |
| 1950 | 143.8 |
| 1951 | 162.7 |
| 1952 | 170.3 |
| 1953 | 171.6 |
| 1954 | 172.9 |
| 1955 | 173,5 |
| 1956 | 182.2 |
| 1957 | 194.0 |
| 1958 | 204.8 |
| 1959 | 214.4 |
| 1960 | 219.4 |

Source: Bureau fédéral de la statistique: *Price Index Numbers of Commodities and Services Used by Farmers.*

<sup>1</sup>La base de 1935-1939=100 est ramenée à la base de 1945.